
: 9114.ЭЗ с 1С1541 гт'f  49144l41l11Пш:Лг1ПЛl11ш1гJ4444i1l194иП1fМФ1аи11►. 

Лролегарии всех стран, соединяйтесь! 

.. 

I 
I 
I 

итиитш и ииитштНIiишшшиип ш 

3 Трудового Красного нкмени медицинского Н 

института имени акая. П П 

Пульс 
Орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, 

'профкома и месткома 1-го Ленинградского ордена 

авлова 

.г 35 (1648) 
Вторник, 16 ноября 1976 г. 

Год издания 46-й 
цена I хоп. 

В осеннем семестре третьекурс= 
инки изучают частную микробио-
логию - важный для врача раз- 
дел микробиологической науки: Не 
за горами экзамен по этому пред-
мету: до сессии -» меньше двух 
месяцев, 

На снимке: студентка 314-й 
группы И. Головченко на практи-
ческих занятиях по микробиоло-
гии. По отзывам преподавателей 
и деканата, Ира отлично успевает 
не только по микробиологии, 

Фото Л. БОГАЧЕВОИ 
и Ю. СУНЦОВА 

Итоги практики= 

14 тысяч слушателей 

опыт ШИРОКОГО ПРИВЛЕЧЕНИЯ СТУДЕНТОВ 
К ПРОс1АГАНДИСТСНОА РАБОТЕ 

Ответственный экзамен на обще-
ственно-политическую зрелость 
держали нынешним летом студен-

ты IV курса. 
По имггциативе кафедры фгглосо-

фии изучение студентами материв- 

лов ХХV съезда КПСС в прош-

лом -учебном году было организо- 

вамо таким- образом, чтобы каж-

в jдый четверокурсник в период лет-

ней производственной практики 

смог выступить по определенной 
теме С лекцией, беседой или до-

кладом.с Первыми слушателями и 

критиками начинающих лекторов 

были товарищи по учебной группе: 

Под руководством преподавателей 
кафедры ц членов студенческой 
лекторской группы обсуждались 
все -будущие лекции, содержание 

их и форма изложения. . 

Подводя итоги большой общест-
венно-политической работы, про- 

деланноггчетверокурсниками, мож-

но сказать,. что начинание принес-

ло положительные результаты. 550 
студентов 1-го ЛМИ выступили в` 
роли пропагандистов, он" разъяс-

няли положение в мире и между-

народную деятельность КПСС, рас-

- сказывали о развитии народного 

хозяйства и здравоохранения на-

шей ;страны в Х пятилетке. Наи-
большее число выступлений состо-

ялось на предприятиях и в учреж-

дениях Северо-Запада, где лекции 

наших студентов -слушали 84.19 
рабочих и служащих. На лекциях, 

прочитаннг4х для больных н сот-

рудников лечебных учреждений; 
присутствовало 5375 слушателей; 
в сельскойместности - 345 че-

ловек. 

Четверокурсники привезли мно-

го теплых отзывов о своих высту-

пленияхfЛекция прочитана увле-

кательно, с удовольствием слу-

шали сообщение студента А. Пу- 
тыкина (436-я гр.)», - штгпетсек-
ретарь комсомольской организации 
ГПТУ-5 r. Приозерска. яркий рас-

сказ о современном международ-

ном положении студента 442-й гр. 

Б. Монайгерова (1-я городская 
больница и больница скорой меди-

цинской помощи г, Калининграда) 
вызвал живой интерес слушателей. 
Были задгны вопросы, на которые 

лектор исчерпывающе ответил. Все 
четыре лекции, прочитанные Б. Мо- 
нашеровым, заслужилп благодар-
ность слушателей. Положительный 
отзыв поступил о лекции студент-

к" Е.. Тарало (435-я гр.). 
В агитационно-массовой' работе 

устаствоиа;н и иностранные сту-

денты. Феохарус ' Ирулла (443-я 
гр.) дважды выступал в Петроза-
водске с рассказом о современном. 

полохселин на Кипре. 
Большинство четверокурсников, 

как показал выборочиыйг опрос, 

обстоятельно готовились к высту-

плениям. Делали заметки, 

выписки, писала тезисы, пе-

реносили их содержание на 

картошпг. Готовясь к встре-

че с аудиторией, нужно было 
еще и еще раз переосмыслить ар-

гументацию, подобрать убедитель-
ные примеры. Многим впервые 

пришлось переводить содергканце 
лекции ца язык устной речи. И 
важно было для себя 'уяснить• не 

только что сказать, по и как ска-
зать. 

Анализ выступлений, отзывы на 

прочитанные лекции подтвержда-

ют высокую теоретическую и по-

литическую подготовку студентов, 

возросшую общественную актив-

ность. Получены первые навыки 

пропагандистской, " агитационной 
работы в производственном коллек-

тиве. Можно с уверенностью ска-

зать, что этот опыт работы приго-

дится в будущем молодому спе-

циалисту-медику. 

Нацеливая в свое время всех 

студентов на чтение лекций и про-

ведение бесед, мы исходили из то-

го, что агитационная, разъясни-

тельная работа способствует более 
глубокому усвоёнггю содержания 

. темы, самостоятельному ее осмыс 

лению. Безусловно, мы понимали, 

что чтение лекции - дело нелег-
кое и далеко не каждому удаст-

ся преуспеть в этом мастерстве. К 
сожалению, были факты, когда, 
студенты недостаточно готовились 
к встрече с аудиторией, некоторые. 

не смогли преодолеть барьер бояз-. 
на публичного выступления. 

Н ачинание..четверокурсников за-

служивает поддержки. Целесооб-
разно продолжить изучение и обоб-
щение опыта агитационно-пропа-
•гандистской работы в трудовом 

семестре с тем, чтобы сделать ее 

действенной составной частно об- 
щественно-политигческой •практики: 

С. ТЫЛИК,• 
старший преподаватель кафед-
ры философии и научного ком-

мунизма 

КОМСОМОЛЬСКИЕ 
новости 

В ггнстит'те началась по:тго-

тоНка к стvденческому строи-

' тельномv лету-77. Комитет 
коис_гмола- организовал объ 
диненныгй подготовптельныгi 
штаб гтройотрядов. Команди-
ром опаба назначен Ю. Лукь-
янов, зам. командира 

В. Воронгш (!\1 курс, 

стоматологический факуль-
тет), главврачом . - С.: Ла-
зарев, комиссаром А. ла-
бузов (1И курс) и начальником 

игтаба - ' студент V1 курса. 

А. Белов: 
Образован совет С1IЗ. Руко-

водить работой совета поруче-

но студентке, V курса 1'Iатаиге 
.Чнстпковой. В совет вошли` 
члены 'ко мотета комсомола 
С. I Iааю-ю"ов, В. Суворов; пред- 
ставите'юг лекторской группы 

(Б. Моиашеров) н активисты 

курсовых организаций. 

Приглашает 

группа 

По ПС1) 

В 1977 году 1-й .`1 \111 будет 
отмечать свое 80-лешие. Монист 
быть, дата' еще H не очень 

боль пая, но, к сожалению, 

многие факты н события «ухо-

дят». из стен института вместе 

с ее выпускниками. 

А биография у нашего инсти-

тута хорошая, трудовая. 11 
наш долг не только сохранить 

свидетельства этой биографии 
для грядущих студенческих по-

колений, но и самым попытать-

ся раскрыть, отыскать уже за-

бытые странички истории. Этнпг 
и занимается группа аПогск». 

Основные направлегпая, по 

которым ведется сейчас работа,' 
- это история комсомольской 
организации и стройотрядов 
нашего института, - комья на 

192ц и да, судьбы выпускников 
н сбор материалов для созда-

ния комнаты боевой славы. 

Комната боевой славы должна. 

быть открыта к 1977 году. В 
связи с этим объявляется кон-
курс а лучшее. ее оформление. 

Заседания группы «Поиск» 
проводятся каждый четверг "а' 
кафедре философии в 17 часов. 

Приходите к вам. 

. г Н. ФИШЕР, 
студентка V курса, 

член группы «Поиска 

вСтРЕ:'- Аются 

КОЛЛЕГИ... 
27 октября в аудитории кож-

ной клиники до позднего вече 

ра горели огни. В этот день 

кружок СНО принМмал своих 

коллег: сновцев п руководите-
лей кружков дерматовенероло-

гии Санитарно-гигиепического 
института и Военно-медицин-

ской академии. На базе нашей 
кафедры проходила 4-я меж-

вузовская студенческая гсонфе-
ренцпя, обсуждавшая материа-

лы 4-го Всероссийского съезда 

дерматовенерологов. - 

Участники конференции зас-

лушали вступительное слово 

делегата съезда профессора 
Е. А. Досычева, доклад сту-

дентки 528-й группы 1-го ЛМП 
Т. Докукиной, посвященный об-

суждавшимся на съезде проб-

лемам псориаза, н доклад сгу-

дентгси 630-й группы 1-го ЛМЙ 
Н. Третьяковой по материалам 

съезда, касающимся проблемы 
борьбы с сифилисом. 

Собравшнеся с большим ин-

тересом встретили выступление 

делегата съезда доцента кафед-

ры дерматовенерологии Сани-
тарно-гигиенического института 
Г. Н. Бурыкиной. Наша гостья 
говорила о6 основных вопросах 

противовенерической борьбы в 

РСФСР, подчеркнула -Необхо-

димость улучшения качества 

подготовка молодых специа-
листов. 

Участники конференции об-

суждали важные проблемы, 

учились мыслить широко, 

многопланово, по-госидаргтвен-

ному. А. МЕНЬШИКОВ 

ВКЛУБЕ второго общежития 
гга Пегроградской пабереж-

ной собрались октябрьским вече-

ром студенты-старшекурсника и 

сотрудники кафедры госпптал ыгогй 
терапии. Собрались,'чтобы погово-

рггь о том, каким должен быть 
врач в наипг дгш, в условиях все 

ускорягоииюхся :гемм ов научно-тех' 
нического прогресса, стрё"пте:гьиог"i 
профилизацип, дифферепипацнн и 

интеграции медицины. 

Для начала решили выяснить, 
играют ли роль характерологиче-

ские особенноетгг личности в выбо-
ре врачебной специальности? Сту-
дент 636-й группы Олег Петренев 
начинает свое выступление с- опре-

веднике... у пас нет ни единого 

шанса». Должен ли будущйй врач 

помимо своей дисциплины зцать 

электроаи,у, теорию автоматиче-

ского регулирования, теорию ин= 

формании, законы математической 
логики? Видный специалист в об-
ласти кибернетики У. Мак-Келлок 
считает: «...для того, чтобы зани-

маться бионикой, необходимо- са-

мому достаточно хорошо ориеи 

тироваться н в технике, м в био-
логгпг, так как эти знания приме< 

сут гораздо больше пользы, естг 

они сосредоточены в одной голо: 

ве, а не в одной комнате». 

Ассистент В. А. Харланова раз: 

деляет мнение других ученых: клин 

ИДЕТ 

Диспут:.. 

се/ Jг .. ,> t сс,iаVl' гS/L• 
деления сущности лплпости как 

аиса.мбля-''цёлоаечёскцх отнойге- 
пиг'г» (К. Маркс). Обстоятельно 
рассказывает о личности и моггг-

вировке поступков, еще раз дока--

зываи, что от выбора метода, как 
говорил И. П: Павлов, азависггг. 
вся серьезность исследования». 

Говорили о том, что квалифнка-. 
ция только инструмент, а успех 

применения его определи-

ется и другими сторонами лич-

ности врача, что выбор профессио-
нальной иаправлеггности зависит н" 

от социальной, творческой актив 

ности че,овека. 

Диспут ведет заведующий ка 

федрой госпитальной терапии про-

фессор Глеб Борисович Федосеев. 
«Тагс какими же чертами харак-

тера должен обладать врач?» -
призывает к конкретности Глеб 
Борисович. 

I-Те быть чиновником врачебного` 
дела, сис" ематаческн упорно тру-

диться, 

быть ответственным не по при-

нуждению, а по глубокой внутрен-

ней 'необходимости, 
помнить, что оптимизм рождает 

дееспособность. 
Таково коллективное мнение 

участников диспута. А главное 
нам завещал Н. Й. Пирогов: «Ищи 
и будь человеком...» 

Слово берет студентка 636-й 
группы Валентина Злотнггк. Роль 

' и место терапии в условиях ките -

грации и дифференциации медицн-

ны»•- тема ее выступления. Слож-
ный вопрос. Суть ее выступления 
такова. Специализация резулъ-' 
тат развития медицины. Однако 
ода несет с собой опасность ауз-

колокализированного»,.мозаичного 
взгляда врача на больного. Сов-
'ременная медицинская техника с 

ее возрастающими возможностям" 

все больше нуждается во врачах- 

мыслителях, врачебный труд ста-

новитгя все более. творческим. Воз-
никает острая необходимость в 

сближении, интеграции всех 

средств познания больного. Сов-
ременн лй врач дол жен быть ши-

роко эоуднрованным человеком, 
глубоко 'мать .не только клиниче-

ские дисциплины, но и биологию, 
гигиену, гсихологи ю. 

Прогнозируя развитие медици: 

ны в век научно-технического про-

гресса, Александр Назаренко 
(636-я гр.) доказал .несомненную 
справедливость утверждения ис-

следователя К. Штейнбуха: «Раз-
витие кибернетики коснется всех 

нас самым ггепосредетвенным об-
разом... Остаться в каков -то запо-

ницмсты должны заниматься в ос= 

повиом п.осгагговкои задачи: (что 
делать?), а полноценное ее выполи 

нение (как делать?) может быль 
достигнуто ценой коллективных 
усилий специалистов .в области 
электроники и вычислительной тек, 

инки. Бурно развивающимся на-

правлением применения ЭВМ `в 
здравоохранении -является созда- 

ние медицинских .информационных 
систем (автоматизация и механи-

зация лабораторных исследований, 
автоматическая обработка ЭКГ, 
ЭЭ Г, кривых и снимков радиоизо-
топной диагностики, рентгеновских 

н ультразвуковых снимков, приме-

нение мониторов, автоматической 
диагностики отдельных нозологи--

ческих форм, биоуправляемой те- 

рапии). Ведь у клганицистов об-
работка информации занимает 30 
и более процентов рабочего вре-

мени. Огчобожденный от сбора н 

обработки информации, врач смо-

жет сконцентрировать свое внима, 

ние на сугубо творческой дея-

тельносги. 

Профессор Г. Б. Федосеев ви- 

дит медицину будущего в реализа-
цигг давней 'мечты человечества --. 

диагностике гг автоматической био: 
управляемой терапии предболезни. 

-Успехи советских медиков в орга,. 
низацни профилактической меди-

-цийы способствовали созданию во 

многихстранах скрининг-центров. 
осуществляюцгих регулярные про-

' физгактические осмотры ' больших 
групп - населения. Компьютериза4 
ция,- здравоохранения - большая 
экономическая, проблема. Однако 
не исключено, что реализация за. 

дач бйоуправляел'ойтерапии пой-
дет в будущем и иными путями. 

Вниманве аудитории, оживлен- 
.ный обмен мнениями свидетельст-. 
вовалю-о глубоком интересе стар 
шекурсников к затронутым на 

диспуте вопросам, их обществен-
ной активности. Именно мыслящий 
терапевт нужен будугггему. Фран-
цузский физиолог Шарль Рише за-

мечательно определил пути нашей 
всегда творческой деятельности: 

«Будьте дерзки в своих _-идеях. 

будьте смелы в своих гипотезах, 

но точны в своих наблюдениях и 

осторожны в твоих выводах». 1 Ii 
уставайте любить человека, в со-

страдании к больному - сердце 

гг мудрость :врачевания», - по-

следним аккордом диспута про-

звучал призыв профессора Г. Б, 
Федосеева. 

Р. АЛЕКСАНДРОВА, 
ассистент кафедры 

госпитальной терапии 

На подготовительном 

отделении для иностран-

ных учащихся занимает-

ся 61 человек, 54 из пик 

поступили в атом учеб-
ном году. 

На снимке: преподава-

тель кафедры русского 

языка Валентина Василь-
евна Семенова дает до-

полнительные пояснения 

Ешн Имам, приехавшей 
к нам из Эфиопии, Еши 
собирается стать врачом. 
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Свет А,оброУы 

ЕЕ работоспособность неверо-
ятна. Всем, кто хоть чуть-

чуть знаком с Александрой Пет-
ровной Ковалевой, это хорошо из-

вестно, но никто не может к это 

му привыкнуть. Можно лишь при-

выкнуть к тому, что этому все 

удивляются. 

Кому сегодня в диковинку за-

писная книжка-ежедневник, в ко-

торой дни расписаны по часам на 

неделю вперед? Пожалуй, никому. 

Так вот у Александры Петровны 
я такой книжки никогда не видел. 

Не сомневаюсь, что она есть, не 

- сомневаюсь, что счет в ней ведет-

ся не на часы, а на минуты, но 
вот книжки не видел. Как никогда 

-:не видел, чтобы Александра Пет-
ровна куда-нибудкь опаздывала. 

Наоборот, если встретит, то обя-
зательно остановится, расспросит, 

что-нибудь посоветует, подбодрит. 
Редким даром обладает Алек-

. саидра- Петровна: -х чему ни при-

коснется-все обретает закончен-

ные, совершенные формы. Если к 

.преподаванию, то нет студента, ко-

торый бы остался равнодушным 
после цикла занятий по организа-

.цни здравоохранения, проведенно-

го А. П. Ковалевой. Если к обще-
/.ственной работе в парткоме ин-

ститута, то возникает уверенность, 

что любое дело по плечу, если 

этим делом руководит такой ком-

щаунист, как А. П. Ковалева. Если 
.к руководству кружком СНО на 

кафедре, то не было ни одной 
.студенческой работы, не отмечен-

ной дипломом. Если к работе в 

деканате иностранных студентов, 

.то в здравпункте всегда удивлены, 

почему Александра Петровна уз-

нает о заболевшем студенте-иност-

,ранце раньше, чем они. Если к 

научной работе, то это статьи, 

_всегда привлекающие своей орв-
тинальностью и скрупулезным, бе-
режным отношением к фактам. 

Притягательны обаяние, эруди-
ция, тактичность; скромность, . - 

.дним словом, интеллигентность 
Александры Петровны. 

Бытует мнение, что высокие 
должности порой деформируют хо-
рошие личные качества человека. 
Трудовая биография Александры 

етровны -убедительное тому оп-
овержение. Закончив в 1941 году 

Ростовский медицинский институт, 
А. П. Ковалева прошла дорогами 
войны до Северного Кавказа через 
Крым, Будапешт, до Праги. Ко-
мандир медико-санитарного взво, 
да, батальона, старшин врач пол 
ка, начальник хирургического от-
деления госпиталя. А сколько ра-
неных было вынесено ею с поля 
боя! Теперь уже трудно вспомнить. 
У Александры Петровны. два бое-
вых ордена - Красной Звезды и 
Отечественной войны-и много ме-
далей. После войны коммунист 

А. П. Ковалева-на руководящей 
работе в органах здравоохране-
ния: шесть лет Александра Пет-
ровна возглавляла Алтайский край-

здравотдел, избиралась в те годы 
депутатом Верховного Совета 
РСФСР, работала заместителем 

заведующего Ленинградским гор-

здравотделом. А десять лет назад 

Александра Петровна защитила 

кандидатскую диссертацию и при-
шла ассистентом на кафедру со-

циальной гигиены н организации 

здравоохранения. 
Среди достоинств Александры 

Петровны я бы не задумываясь 

поставил на первое место ее доб- 
рожелательность. Это в полной-ме-
ре принадлежащее ей достоинство 

никогда не вступало 'в противо-

борство с другим, также отличаю-

щнм Александру Петровну качест-

вом - ее прггнципиальностыо. 

Наши жизненные интересы в 

значительной степени определяют 

люди, которые нас окружают. 

Встреча с интересным человеком 

всегда памятна. Более близкое 
знакоъ1ство с ним делает жизнь со-

держательнее, а дружба просто 

обязывает быть достойным этого 

человека. У Александры Петровны 
Ковалевой много знакомых и дру-

зей.,Им всем очень повезло. 

о. 

...В октябре Александре Пет-
.ровпе вручили удостоверение пер= 

соггального пенсионера. Да, А. П. 
Ковалеване работает больше в 

институте. Но не хочется желать 

ей в эти дни только счастливого 
отдыха. Хочется верить, что 

Александра Петровна не сможет 

без кафедры, без студентов, без 
института, без дела всей своей 
жизни, которому отдано столько 

душевных сил, столько энергии, 

столько таланта человеколглбия. 

В. БЕЛЯЕВСКИИ 

СЕДЬМОЕ ЛЕТО 

((Л ЙБ ОЛИТА 

Н4ЗВАНИЯ студенческих стро-
ительных отрядов- остаются. 

состав же их ''почти каждый год 
меняется. На смену ветеранам про-

ходят новые бойцы, полные жела-

ния работать, но порой еще не 

знающие, как правильно держать 

молоток, лопату, мастерок. 
Наш «Айболит» н в это, седь-

мое. свое лето, снова помолодел. 
Многие из, бойцов отряда приеха-

ли на студенческую стройку впер-

вые. Наверное, и у новичков не 

было твердой уверенноств в своих 

силах. И мы, у кого позади 3-4 
года студенческих строек, не раз 
думали: нелегко им будет.,, да и 

все ли выдержат? Думали мы, 
глядя на своих «новобранцевю, н 

другое: все-такиим повезло, что_ 

свою стройотрядовскую биографию 
будут они: начинать в «Айболите». 

...Земля за Полярным кругом 

встретила нас не очень ласково; 
сразу проявила свой крутой норов. 

Едва мы вышли из вагонов, как 

спешно стали натягивать на себя 
теплые вещи, что были поближе. 
Но и в проливной дождь, и в та-

кой холод, что даже пальцы от- 
казывались слушаться, звучали в 

отряде. гитары... 

«Айболит» - отряд со своими 

традициями. Второй год этот от-

ряд интерпациональный-Н второй 
год работает на стройках Мур-
манска. 

Скажи ребятам где-то весной, 
что о}ги будут именно так рабо-
тать, - наверняка не поверили бы: 
«Да ну,-сгущаешь краски». 

И вот сейчас уже позади и ото, 

седьмое лето «Айболита». Уже в 

'д :;: ::. 

Миша Донов - бригадир пер-

вой бригады, ударник, один из 

самых уважаемых людей в «Ай-
болите». . 

прошлом километры вырытых 

траншей, сотни метров уложенных 
кабелей. А копать траншеи прихо-

дилось лопатой, часто стоя по ко-

лено в воде, под провизывающим 
ветром. Да что говорить, мурман-

ская земля не скупилась и на дож-

ди: Не зря ребята шутили: «Ветер, 
дождик и земля - наши лучшие 

друзья». А если приходилось про- 

кладывать кабель через улицы,-

работали ночью, благо летние но-

чи на Севере не отличишь ото дня. 

часто ночью солнце светило даже 
ярче. 

. Вспоминаю наш первый день 

ударного труда... Когда все по-
строились на торжественную ли-

нейку, пришли ребята с ночной 
сцены, усталые, но очень доволь-

ные тем, что именно они начали 
этот день, начали задолго до 

подъема в отряде. 

Тяжело приходилось ребятам, 
особенно в первые дни. Даже те 

новички (Касим Мусалегв, Кос-
тя Щербина, Таня 51лалетдинова, 
Ахмед Хасан из Бахрейна, Люк 

Итогам третьего трудо-

вого семестра посвящает-

ся 19 ноября традицион-

ный вечер стройотрядов 
института. Сегодня 
слово комиссару «Айбо-
лкта», одного из лучших 

студенческих строитель-

ных отрядов 1-го ЛМИ. 

Криетиагг, Майер Порг 
из ГДР), что потом 

прочно заняли место 

среди лучших бойцов от-

ряда, вначале здорово 

уставали. А вот уж кто, 

казалось, совсем не знал 

усталости, на кого мож-

но было положиться в 

самой трудной -обста-
новке, - так это наши 

ветераны Саша Демчен-
ко, Саша Колинько, Ми-
ша Донов. 

Можно ли сказать, 

когда кончается рабочий 
день в стройотряде? 
Трудно. Иногда придут 

ребята с объектов, по-

смотришь на них, - ну, ду-

маешь, только до кровати, ни- 

чего им уже не надо. Но стоит 

бойцам умыться, чуть-чуть отдох-

нуть - и снова готовы они взять-

ся за дело. Оформляется лагерь, 

отрядное кафе, выпускаются «бое-
вые листки», фотогазеты, готовят-

ся вечера... Сколько ночей недос-

пали Леша Максимовский с ребя-
тами, оформляя кафе, но уж зато 

наш «Покинутый вигвам» стал са-

мым любимым местом отдыха все-
го отряда. Сколько .воспQминаний 
связано с ним! И бригадные вече-

ра, и блинно-банно-прачечныесуб 
боты, и ситцевый бал, и аукцио-

ны,.и конкурсы.. А вечера-прово-

ды иностранных, студентов,. кото.. 

рые работали вместе с нами це-

лый месяц! Как не хотелось рас-

ста ватьсяi И мы все решили сно•. 

ва встретиться в «Айболите-77». 
А итоги фестиваля стройотрядов 

в Мурманске, - как о них умол-

чать? «Айболит» занял первые ме-

ста за отрядную газету, за поли- 

тический плакат, за оформление 
лагеря и санитарное состояние, 
Агитбригада «Айболита» стала 

лауреатом конкурса политической 
песни. Не зря ребята посвятили 

фестивалю специальный-номер га-

зеты, назвав его «Айболит» соби-
рает урожай». Много грамот, цен-

ных подарков и призов получил 
отряд на фестивале. 

Неполных два месяца прожил 

отряд в Мурманске, а сколько хо- 

рош их дел оставил после себя: 44. 
концерта, 86 лекций, первое место 

за рабочий период. 

Да, наш отряд не оставил мос-
ле себя построенных домов и за- 

асфальтированных улиц... Но... 
И пусть на завтрак нам крупа. 

Тдецгит асфальта скорлупа. 

И пусть завидуют нам те, 

кого здесь нет. 

Л. ГЛАДЫШЕВСКАЯ, 
комиссар ИССО «Айболит» 

ГДР. !(АРАN0ХМР9Р!NЧЕСКИЙ СИИПОЗИ УМ 
В городе Галле (ГДР) состоял-

ся очередной, 1-й по счету кар-

днохирургическии симпозиум. Эти 
симпозиумы широко известны в 

Европе. Достаточно сказать, что в 

работе его в нынешнем году уча-

ствовал» руководители, кардиохи-

рургических центров из 14 стран, 

в том числе ФРГ, 'Англии. Швей-
царии, Австрии, Италии. Социали-
стдческве страны были представ-

лены Польшей (академии Молль), 
Чехословакией (академик Прохаз-
ха), Венгрией (профессор Орвай), 
Болгарией (профессор Крстинов). 
В состав советской делегации вхо-

дили д. м. н. В. П. Подзолков, 
к. м. н, В. С. Чеканов (Институт 
сердечно-сосудистой хирургии име-

-ви академика А. Н. Бакулева) и 

пишущий эти строки. Кроме того, 

х нам присоединились находив-

шиеся в ГДР московские ученые. 

Симпозиумы в Галле проводят-

ся своеобразно. Инициатором их 

созыва и бессменным председате-

лем является профессор Шобер, 
сопредседателем доцент Панциер. 
Симпозиумы носят название рабо-
чих. Здесь не требуется представ-

ление предварительных тезисов и 

оетапленне печатного доклада. Про-
водится живая дискуссия ла 2-,3 

намеченным вопросам. В данном 

случае обсуждались следующие 

проблемы: важные «мелочи» в кар-

диохирургии, вспомогательное кро-

вообращение, механическое искус-

ственное сердце. 

Советские делегаты приняли ак-

тивное участие в дискуссии. Рабо-
чими языками симпозиума были 
немецкий и английский. Никакого 
перевода не предусматривалось. 

Обсуждение первого пункта по-

вестки дня включало выбор шов-

ного материала, заплат для закры-

тия дефектов перегородки сердца 

н реконструкции выходного трак-

т а правого желудочка, техники 

вш иваыия протезов клапановсерд-
ца и т. д. В дискуссии по перво-

му вопросу советские -представи• 

тели упомянули о сравнительно 

новом и мало известном нашим 

зарубежным коллегам материале 

для сшивания сосудов - металли-

ческих скобках. Мне была предо-

ставлена возможность сделать 15. 
минутное сообщение о скобочном 
механическом шве вененных арте-

рий. Вообще, вопросы коронарной 
хирургии занимали значительное 

место в обсуждевин. Мпгне кли-

ники в Европе начали использо-

вать разработанный в нашем ин-

статуте метод _реконструктивной 
операции на сосудах сердца с по-

мощью внутренней грудной арте-

рия, но опыт таких вмешательств 

невелик-не более 20-25 в каж-

дом центре. Мы же докладывали 

о самом большом опыте в мире-

150 операциях, осуществленных с 

помощью советских сосудосшиваю-

щих аппаратов. Это сообщение бы-
ло отмечено аплодислгецтами. Мно-
гие участники симпозиума выска-

зали намерение посетить наш ин-

ститут и ознакомиться с новой 
техникой наложения маммаро-ко-

ропарного анастомоза. 
По второй проблеме симпозиу-

ма - вспомогательному кровооб-
ращению-сообщения сделали мо-

сковские, австрийские и швейцар-
ские ученые. В настоящее время 

основным нзучающимся методом 

вспомогательного кровообращения 
является внутриаортальное разду-

вание специального баллончика. 
Однако показавия к его примене-

нию сейчас значительно суживаюг-

ся и огравичиваются главным об-
разом некоторыми формами ише-

мической болезни. Кроме того, вы-

явилось достаточно много проти-

вопоказаний к его применению (в 
первую очередь-атеросклеротиче-

ское поражение артерий нижних 

конечностей).. 
Третий вопрос симпозиума - о 

механическом сердце - свелся к 

обсуждению результатов экспери-

ментальных исследований, доло-

женных представителями Вены и 

Западного Берлина. Участники 
симпозиума подчерквули, что с 

нетерпением ожидают появления 

советско-американской модели ме- 

ханического сердца и рекомендова-

ли начать экспериментальную под 

готовку к имплантациям подобных 
аппаратов (кстати, аналогичную 
мысль недавно высказал тлен -кор-

респондент АМН СССР профессор 
В. И. Бураковский на страницах 

«Литературной газеты»). 
Участники симпозиума была при-

глашены на экскурсию во дворец-

музей XVIII века Шлосс-Мозиг-
кау, где в парадном зале, при 

свечах в хрусталытых люстрах, 

был дан концерт. 

Два последних дня пребывания 
в ГДР мы провели в Берлине. 
ВгговЬ посетив клинику «Шарите», 
я был приятно удивлен прогрес-

сом, достигнутым в течение двух 

лет в этом центре под руководст-

вом профессора Варнке. Наш быв 
ший студент доктор Линденаусей-

час старший врач (заведующий' 
кардиохирургического• отделения.' 

Уже несколько лет он является 

секретарем комитета СЕПГ. Сей-
час «Шариге» имеет первокласс-

ное оборудование. Я наблюдал 
операцию двойного аорто-корро-

идрного шунтирОвания у 54 -лет 

него больного. Операционный день 
начинался в 7.30 утра, а " в 14.30 
операцию двойного аорто-коро-

ассистентов доктор Дресслер сра-

зу перешел в соседнюю операци-

онную, где сделал еще одну опе+ 

рацию - ымплавтацяго кардиости-

мулятора. Не буду описывать тех-

нику операции: она идентична 

применяемой у нас. «Шарите» об-
ладает опытом более 1500 имплан- • 

таций кардиостимуляторов. 

Научная командировка в ГДР 
подтвердила, что в нашем инстм.* 

туше разрабатывается оригиналь-

ное и перспективное направление 

в коронарной хирургии сердца. В 
то же время мы увидели наши 

слабости, а также необходймость 
оснащения более современной ап-

паратурой и инструментарием. 

..Обмениваясь на обратном 
пути впечатлениями, наша неболь-
шая делегаггня пришла к выводу, 
что поездка на 13-й симпозиум в 

Галле была успешной н полезной. 

Е. КОЛЕСОВ, 
доктор медицинских наук 
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